
ЗАДАНИЕ 1ЗАДАНИЕ 1

1. Соединительные: и, не только … но и, тоже,
также, как … так и, притом
2. Противительные: а, но, однако, зато
3. Разделительные: или, либо, то … то, не то…
не то
4. Пояснительные: то есть, а именно

СОЧИНИТЕЛЬНЫЕ СОЮЗЫ
ЗАДАНИЕ 1ЗАДАНИЕ 1

1. Личные: я, ты, мы, вы, он, она, они, оно, её, его +
формы (его, меня, тобой)
2. Возвратное: себя
3. Притяжательные (чья?): их, её, его, мой
4. Относительные/Вопросительные: какой,
который, кто, чей, что
5. Отрицательные: никто, ничто, никакой
6. Неопределенные: некто, кто-то, несколько,
некоторый
7. Определительные: самый, сам, каждый, иной,
другой, любой, всякие
8. Указательные: этот, тот, такой, столько

МЕСТОИМЕНИЯ
Ограничительно-выделительные: только, лишь,
Усилительные: даже, ведь, же, уже, всё-таки
Вопросительные: ли, неужели, разве
Указательные: вот, вон, это
Уточнение: именно, как раз, почти
Отрицательные: не, ни, далеко не, ничуть не
Сравнительные: как, будто, точно, словно
Восклицательные: что за, как, какой, просто,
прямо
Выражающие сомнение: вряд ли, едва ли

ЗАДАНИЕ 1ЗАДАНИЕ 1
ЧАСТИЦЫ

Непроизводные: в, из, за, около, вокруг, на, до, к,
перед, возле и т.д.

Производные: в течение, в продолжение,
в заключение, несмотря на, вопреки, за счет,
благодаря, по мере, ввиду, вследствие, насчёт,
по поводу, в соответствии с, посредством,
наподобие, вроде, в связи с, согласно

ПРЕДЛОГИ

СОЮЗНЫЕ СЛОВА
(кто, что, где, который, куда, когда, откуда,

зачем, почему, как и др.)

МЕСТОИМЕННЫЕ НАРЕЧИЯ

1) Подумай, какие определения есть у
выделенного слово. Подходит ли что-то
придуманное тобой с написанным определением?
Если да, то, скорее всего, это правильный ответ.

2) Чтобы проверить ответ, подставь в текст
определение, использованное в толковании, а
также попробуй подставить примеры в один ряд
со словосочетанием из текста.
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ЗАДАНИЕ 3ЗАДАНИЕ 3 ЗАДАНИЕ 4ЗАДАНИЕ 4 ЗАДАНИЕ 4ЗАДАНИЕ 4

аэропОрты
бАнты
бородА
бОроду
бралА
бралАсь
бухгАлтеров

вернА
вероисповЕдание
взялА
взялАсь
влилАсь
вОвремя
водопровОд
ворвалАсь
воспринялА
воссоздалА
газопровОд
гналА
гналАсь
граждАнство

дефИс
дешевИзна
диспансЕр
добралА
добралАсь
довезЁнный
дОверху
договорЁнность
дождалАсь
дозвонИтся
дозИровать
докумЕнт
донЕльзя
еретИк
дОнизу
досУг
дОсуха
жалюзИ
ждалА
жилОсь

А-Б

В-Г

Д-Е-Ж
зАнял
занялА
зАняли
занятА
зАнятый
заперлА
зАпертый
запломбировАть
зАсветло
заселенА
заселЁнный
зАтемно
защемИт
звалА
звонИт
знАчимость
знАчимый
Иксы

К-Л

клАла
клЕить
кОнусов
кормЯщий
корЫсть
крАлась
крАны
красИвее
кремЕнь
кремнЯ
кровоточАщий
кровоточИть
кУхонный
лгалА
лЕктор
лЕкторов
лилА
лилАсь
ловкА
лОкоть
локтЕй
лОктя
лыжнЯ

З-И

ПОДЧИНИТЕЛЬНЫЕ СОЮЗЫ
1. Изъяснительные: что, чтобы, как
2. Временные: когда, пока, едва, до тех пор пока,
прежде чем
3. Причинные: потому что, оттого что, так как,
благодаря тому что, ввиду того что
4. Целевые: чтобы
5. Условные: если… то, раз, как скоро
6. Уступительные: несмотря на то что, хотя,
пускай, пусть
7. Сравнительные: как, будто, словно, точно
8. Следствия: так что
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ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ СТИЛЬ

• Сообщение научной информации
• Логичность, описание закономерностей
• Термины, цитаты, ссылки
• Отсутствие восклицательных пр-ий.
• Справочник, учебник, доклад, реферат, статья

НАУЧНЫЙ СТИЛЬ

• Воздействие на чувства
• Много средств выразительности
• Эпитет, метафора, сравнение, анафора
• Рассказ, повесть, роман, драма, стихотворение

ОФИЦИАЛЬНО-ДЕЛОВОЙ СТИЛЬ

ПУБЛИЦИСТИЧЕСКИЙ СТИЛЬ

РАЗГОВОРНЫЙ СТИЛЬ

• Сообщение чёткой информации
• Шаблонность и одназначность
• Отсутствие оценочной лексики
• Наличие таких слов, как «должен», «обязан»,

«необходимо»,
• Указы, справки, заявления, договоры

• Массовое воздействие на сознание
• Эмоциональность, оценочность
• Фразеологизмы, речевые штампы, средства

выразительности
• Заметка, статья, отзыв, репортаж, интервью,

публичное выступление

• Обмен мыслями
• Неофициальность, непринужденность
• Разговорная и просторечная лексика
• Фразеологизмы, обращения
• Разговор, беседа, диалоги, частные письма,

записки
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мЕстностей
мозаИчный
навралА
наделИт
надОлго
надорвалАсь
нажИвший
назвалАсь
накренИтся
налИвший
налилА
намЕрение
нанЯвшийся
нарвалА
нарОст
начАв
начАвший
нАчал
началА
нАчали
нАчатый
некролОг
нЕдруг

М-Н
нЕнависть
ненадОлго
нефтепровОд
низведЁнный
новостЕй
ногтЕй
нОгтя

З-И
зАгнутый
закУпорив

каталОг
кАшлянуть
квартАл
киломЕтр

обзвонИт
облегчЁнный
облегчИт
облилАсь
обнялАсь
обогналА
ободралА
ободрЁнный
ободрИт
обострЁнный
одолжИт
озлОбить
оклЕить

О

Время когда, тогда

Место где, там, тут, здесь

Образ действия как, так

Порядок мыслей прежде всего,
потом, затем

Следствие почему, поэтому,
потому
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окружИт
окружИть
опОшлить
оптОвый
освЕдомится
отбылА
отдАв
отдалА
Отзыв (о книге)
отзЫв (посла из
страны)
отключЁнный
откУпорить
отозвалА
отозвалАсь
Отрочество
партЕр
перезвонИт
перелилА
плодоносИть
пломбировАть
повторЁнный
повторИт
поделЁнный

поднЯв
позвалА
позвонИт
полилА
положИл
понЯв
понЯвший
понялА
портфЕль
пОручни
послАла
прибЫв
прИбыл
прибылА
прИбыли
прибЫть
придАное
призЫв
прИнял
принялА
прИняли
прИнятый
принятА
приручЁнный
прожИвший

О-П
рвалА
свЁкла
сверлИт
сирОты
слИвовый
снялА
снятА
совралА
сОгнутый
создАв
создалА
созЫв
сорвалА
сорИт
сосредотОчение
срЕдства
стАтуя
столЯр

тамОжня
тОрты
тУфля
убралА
углубИть
углублЁнный
укрепИт

Т-У

шАрфы
шофЁр
щЁлкать
щемИт

ЗАДАНИЕ 5ЗАДАНИЕ 5

- АБОНЕМЕНТ в зал / АБОНЕНТ сотовой связи
- АВТОРИТЕТНОЕ мнение / АВТОРИТАРНЫЙ
режим/строй
- АДРЕСАНТ отправил письмо / АДРЕСАТ
получил его
- АРТИСТИЧЕСКАЯ карьера / АРТИСТИЧНОЕ
исполнение/человек

- БЕДНЫЙ человек / БЕДСТВЕННОЕ положение
- БЕЗЛИКАЯ толпа / БЕЗЛИЧНОЕ предложение
- БЕЗОТВЕТНАЯ любовь / БЕЗОТВЕТСТВЕННЫЙ
поступок
- БОЛОТИСТАЯ почва / БОЛОТНЫЙ цвет
- БЛАГОДАРНЫЙ зритель /

БЛАГОДАРСТВЕННОЕ письмо
- БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ организация /
БЛАГОТВОРНОЕ влияние
- БУДНИЙ день / БУДНИЧНАЯ работа
- БЫВАЛЫЙ охотник / БЫВШИЙ директор /
БЫЛЫЕ времена

- сесть в ВАННУ / зайти в ВАННУЮ комнату
- команда ВДОХ-ВЫДОХ / глубокий ВЗДОХ
облегчения
- ВЕКОВЫЕ традиции / ВЕЧНЫЙ двигатель

- ВЕЛИКИЕ люди / ВЕЛИЧАВЫЕ горы /
ВЕЛИЧЕСТВЕННАЯ осанка
- ВЕЛИЧИЕ духа / ВЕЛИЧИНА здания
- ВОЗБУДИТЬ интерес / ПОБУДИТЬ
к действиям
- ВОСПОЛНИТЬ недостаток чего-либо /
ДОПОЛНИТЬ ответ / ЗАПОЛНИТЬ бланк /
НАПОЛНИТЬ корзину на вб / ПЕРЕПОЛНИТЬ
тарелку / ПОПОЛНИТЬ счет в банке
- ВРАЖДЕБНЫЙ тон / ВРАЖЕСКОЕ войско
ВЫБИРАТЬ вуз / ИЗБИРАТЬ президента
- ВЫГОДА для себя / ВЫГОДНОСТЬ ситуации
- ВЫДАЧА документов / ОТДАЧА от ружья /
ПЕРЕДАЧА знаний / РАЗДАЧА советов
- ВЫПЛАТИТЬ зарплату / ЗАПЛАТИТЬ и
ОПЛАТИТЬ взносы / ОТПЛАТИТЬ за обиду /
УПЛАТИТЬ налог
- ВЫРАСТИТЬ детей / НАРАСТИТЬ волосы /
ОТРАСТИТЬ бороду
- ВЫСОКАЯ гора / ВЫСОТНЫЙ здание

Р-С

Ц-Ч
цемЕнт
цЕнтнер
цепОчка
чЕрпать

Ш-Щ

А

Б

В

ЗАДАНИЕ 5ЗАДАНИЕ 5
В

- ГАРМОНИЧЕСКИЙ мажор / ГАРМОНИЧНЫЙ
образ
- ГЛИНИСТАЯ почва / ГЛИНЯНЫЙ сосуд
- ГОДИЧНЫЙ отпуск / ГОДОВАЛЫЙ ребёнок /
ГОДОВОЙ отчёт
- национальная ГОРДОСТЬ / обуздать ГОРДЫНЮ
- ГУМАНИСТИЧЕСКИЕ принципы /
ГУМАНИТАРНАЯ помощь / ГУМАННАЯ профессия

- ДВОИЧНЫЙ код / ДВОЙНОЙ оклад /
ДВОЙСТВЕННОЕ впечатление / ДВОЯКИЙ смысл
/ СДВОЕННЫЙ урок / УДВОЕННЫЙ доход
- ДЕЙСТВЕННЫЙ метод / ДЕЙСТВИТЕЛЬНЫЙ
факт / ДЕЙСТВУЮЩИЙ президент
- ДЕЛОВИТЫЙ вид / ДЕЛОВАЯ встреча / ДЕЛЬ-
НЫЙ совет / ДЕЛЯЧЕСКИЙ подход, настроение
- ДЕМОКРАТИЧЕСКОЕ государство / ДЕМОКРА-
ТИЧНЫЙ человек
- ДИПЛОМАНТ есть диплом / ДИПЛОМАТ
работает с государством
- ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ встреча / ДИПЛОМАТИЧ-
НЫЙ отказ
- ДЛИННАЯ ночь / ДЛИТЕЛЬНЫЙ болезнь
- ДОБРОТНЫЙ дом / ДОБРЫЙ взгляд

- ДОВЕРИТЕЛЬНЫЕ отношения / ДОВЕРЧИВЫЙ
человек
- ДОЖДЕВЫЕ облака / ДОЖДЛИВАЯ погода
- ДРАМАТИЧЕСКИЙ фильм / ДРАМАТИЧНЫЙ
момент
- ДРУЖЕСКИЙ разговор / ДРУЖЕСТВЕННЫЕ
страны / ДРУЖНЫЙ народ, класс, ответ

- ЗВУКОВАЯ волна / ЗВУЧНЫЙ голос
- ЗЕМЛИСТЫЙ песок / ЗЕМЛЯНОЙ орех, зверёк,
крыша / ЗЕМНАЯ сила, красота
- ЗРИТЕЛЬНЫЙ зал / ЗРИТЕЛЬСКИЙ восторг
- ИЗОБРЕТАТЕЛЬНОЕ воображение, человек /
ИЗОБРЕТАТЕЛЬСКИЙ талант
- ИНФОРМАТИВНЫЙ текст / ИНФОРМАЦИОН-
НЫЙ кризис, ресурс
- ИРОНИЧЕСКИЙ приём / ИРОНИЧНЫЙ взгляд
- ИСКУСНЫЙ ювелир / ИСКУССТВЕННЫЙ смех
- ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ орган /
ИСПОЛНИТЕЛЬСКИЙ талант
- ИСХОДНЫЙ уровень / ИСХОДЯЩИЙ номер

Г
- ГАРАНТИЙНЫЙ СРОК / ГАРАНТИРОВАННЫЙ
ОТПУСК

Г

Д

Д

- ЕДИНИЧНЫЙ случай / ЕДИНСТВЕННЫЙ друг /
ЕДИНЫЙ экзамен / ОДИНОЧНЫЙ полёт, бой
- ЖЕЛАННЫЕ новости / ЖЕЛАТЕЛЬНЫЙ результат
- ЖЕСТОКИЙ человек / ЖЁСТКОЕ решение,
кресло
- ЖИЗНЕННЫЙ путь, опыт / ЖИТЕЙСКИЙ будни
- ЖИЛИЩНЫЕ условия / ЖИЛОЙ дом

Е-Ж

- ЗАГОРОДИТЬ  дорогу / ОГОРОДИТЬ поле, сад
/ ОГРАДИТЬ от бед / ОТГОРОДИТЬ от улицы /
ПЕРЕГОРОДИТЬ комнату (перегородка)
- ЗАЧИНАТЕЛЬ в искусстве – ЗАЧИНЩИК драки
- ЗВЕРИНАЯ шкура / ЗВЕРСКИЙ аппетит
- ЗАНИЗИТЬ оценку / ПОНИЗИТЬ голос /
СНИЗИТЬ цены

З

З-И

К
- КАМЕНИСТЫЙ берег / КАМЕННЫЙ дом
- КОМФОРТАБЕЛЬНЫЙ отель / КОМФОРТНЫЙ
перелёт
- КОННЫЙ экипаж / КОНСКИЙ корм
- КОРЕНАСТЫЙ мужчина / КОРЕННОЙ зуб,
житель / КОРНЕВОЙ побег, пароним
- КОСТНАЯ ткань / КОСТЯНОЙ нож
- КРАСОЧНАЯ картина  / КРАСЯЩИЙ порошок /
КРАШЕНАЯ блондинка

Л
- ЛАКИРОВАННАЯ сумка / ЛАКИРОВОЧНАЯ
машина / ЛАКОВЫЙ поднос
- ЛЕДОВЫЙ дворец / ЛЕДЯНОЙ ветер
- ЛЕСИСТАЯ местность / ЛЕСНОЕ озеро
- ЛИЧНОСТНЫЙ характер / ЛИЧНОЕ мнение

- МИКРОСКОПИЧЕСКИЙ анализ /
МИКРОСКОПИЧНЫЕ  размеры
- МОРОЖЕНАЯ рыба / МОРОЗИЛЬНЫЙ цех /
МОРОЗНЫЙ день
- НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ человек /
НАБЛЮДАТЕЛЬСКИЙ блокнот
- НАДЕТЬ шапку / ОДЕТЬ брата
- НАЛИЧИЕ продуктов в магазине /
НАЛИЧНОСТЬ в кошельке
- НАПОМИНАНИЕ о празднике / УПОМИНАНИЕ в
разговоре
- НЕВЕЖА - грубый / НЕВЕЖДА - тупой
- НЕСТЕРПИМАЯ боль / НЕТЕРПЕЛИВЫЙ взгляд /
НЕТЕРПИМЫЙ человек, поступок
- НЕУДАЧНЫЙ день / НЕУДАЧЛИВЫЙ человек

М-Н

больше шпор на сайте 
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- добрый ПОСТУПОК - действие / 
ПРОСТУПОК - негативное действие
- ПОЧТЕННЫЙ возраст / ПОЧТИТЕЛЬНЫЙ тон / 
ПОЧЁТНАЯ грамота
- ПРАЗДНИЧНЫЙ день / ПРАЗДНЫЙ ум, разговор
- ПРАКТИЧЕСКИЕ занятия / ПРАКТИЧНЫЙ 
костюм
- ПРЕДОСТАВИТЬ кредит / ПРЕДСТАВИТЬ гостя
- ПРЕДСТАВИТЕЛЬНАЯ комиссия / 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСКИЙ фонд
- ПРИЗНАННЫЙ талант / ПРИЗНАТЕЛЬНЫЙ 
взгляд
- ПОДДЕЛКА денег / детская ПОДЕЛКА / 
ПРОДЕЛКА - шалость
- ПРОДУКТИВНЫЙ труд / ПРОДУКТОВЫЙ магазин
- ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ труда / товарное 
ПРОИЗВОДСТВО
- ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫЕ расходы / 
ПРОИЗВОДНАЯ величина / 
ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ здание, отношения
- ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЕ задачи / 
ПРОСВЕЩЁННОЕ государство
- ПУБЛИЦИСТИЧЕСКИЙ талант, стиль / 
ПУБЛИЦИСТИЧНАЯ тема
- ПУГЛИВЫЙ - тот, кто боится / ПУГАНЫЙ - тот, 
кого часто пугали

- РАЗДРАЖЕНИЕ в носу / постоянная 
РАЗДРАЖИТЕЛЬНОСТЬ
- РАСЧЁТЛИВЫЙ враг / РАСЧЁТНЫЙ банк 
- РИТМИЧЕСКИЙ строй / РИТМИЧНЫЙ шаг
- РОМАНТИЧЕСКОЕ искусство / РОМАНТИЧНОЕ 
приключение

•	 в сентябре месяце
•	 рублей денег
•	 первый дебют
•	 коренной абориген 
•	 другой альтернативой
•	 памятный мемориал
•	 ведущий лейтмотив 
•	 прейскурант цен
•	 народный фольклор
•	 памятный сувенир
•	 первая премьера
•	 свободные вакансии
•	 положительный успех
•	 жесты рук
•	 самостоятельная 
    автономия
•	 неожиданные сюр-

призы
•	 заранее 
    предопределить
•	 временно 
    приостановить
•	 городской 
    градоначальник

•	 мимика лица
•	 богатая роскошь 
•	 впервые познакомиться
•	 биография жизни  
•	 подниматься вверх
•	 необычный феномен
•	 передовой авангард
•	 начальные азы
•	 тайный аноним
•	 предварительный анонс
•	 арсенал оружия
•	 стеклянный витраж
•	 возвратиться обратно
•	 юный вундеркинд
•	 горячие гейзеры
•	 гипотетическое 
    предположение
•	 изысканный деликатес
•	 дважды дублировать
•	 житница зерна 
•	 неизвестный инкогнито
•	 сатирическая карикатура
•	 коллега по работе
•	 поправки и коррективы

ИСКЛЮЧИТЬ
•	 весёлый мажор 
•	 грустный минор
•	 главная суть 
•	 впервые изобрёл 
•	 истинная правда 
•	 маршрут движения 
•	 ответная контратака 
•	 отступать назад
•	 цельный монолит
•	 хронометраж времени
•	 рассказывать вслух
•	 проливной ливень
•	 секунда времени 
•	 внутренний интерьер
•	 обратный бумеранг
•	 выгодные                 

преимущества 
•	 глухое захолустье
•	 отвлечённые              

абстракции 
•	 династия рода
•	 промышленная         

фабрично-заводская-
индустрия

•	 подарить бесплатно
•	 передняя авансцена
•	 большая половина
•	 так например
•	 полный аншлаг
•	 смешивать вместе
•	 конечный итог
•	 черная сажа
•	 толпа людей
•	 рыбная уха
•	 глубокая бездна
•	 жаркий зной
•	 ладонь руки
•	 взаимное                     

сотрудничество 
•	 неожиданный сюрприз
•	 рискованная авантюра
•	 медицинские медсёстры
•	 правильное                

правописание 
•	 итоги результатов
•	 заново пересматривать

- ОБВИНЁННЫЙ во лжи / ОБВИНИТЕЛЬНЫЙ 
приговор
- ОБРЫВОК газеты / ОТРЫВОК из произведения
- ОБСУДИТЬ проект / ОСУДИТЬ за измену
- ОБХВАТИТЬ руками / пламя ОХВАТИЛО дом
- ОГРАНИЧИТЬ доход / ОТГРАНИЧИТЬ легкой 
изгородью / РАЗГРАНИЧИТЬ понятие
- ОКЛИК - привлечение внимание / ОТКЛИК - 
ответ на что-то
- ОПАСЛИВЫЙ взгляд / ОПАСНАЯ дорога
- ОРГАНИЧЕСКАЯ химия, связь / ОРГАНИЧНЫЙ   
приём, творчество
- ОТБОРНОЕ зерно / ОТБОРОЧНЫЕ соревнования
- ОТКЛОНЕНИЕ от нормы / УКЛОНЕНИЕ от обя-
занностей

О
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П
- ПАМЯТЛИВЫЙ ученик / ПАМЯТНЫЙ подарок
- ПЕРЕТЕРПЕТЬ трудности / ПРЕТЕРПЕТЬ 
изменения
- ПОКУПАТЕЛЬНАЯ способность / 
ПОКУПАТЕЛЬСКИЙ спрос / ПОКУПНАЯ цена
- ПОНЯТЛИВЫЙ ребёнок / ПОНЯТНЫЙ вопрос
- ПОПУЛИСТСКИЕ обещания / ПОПУЛЯРНЫЙ 
артист

П

- ЧЕЛОВЕЧНОЕ отношение / ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
закон
- ЭКОНОМИКА Франции / ЭКОНОМИЯ денег
- ЭКОНОМИЧЕСКИЙ закон / ЭКОНОМИЧНЫЙ 
проект / ЭКОНОМНАЯ хозяйка
- ЭСТЕТИЧЕСКОЕ удовольствие / ЭСТЕТИЧНЫЙ 
вид
- ЭТИЧЕСКИЕ нормы / ЭТИЧНЫЙ ПОСТУПОК
- ЭФФЕКТИВНЫЙ метод / ЭФФЕКТНАЯ девушка

- СКЛАДНОЙ нож / СКЛАДСКОЙ помещение
- СКРЫТНЫЙ характер / СКРЫТЫЙ смысл
- СЛОВАРНЫЙ запас / СЛОВЕСНЫЙ портрет
- СОПРОТИВЛЕНИЕ воле родителей / СОПРОТИВ-
ЛЯЕМОСТЬ болезням
- СОСЕДНИЙ дом / СОСЕДСКИЙ сын
- СРАВНИМЫЕ величины / СРАВНИТЕЛЬНЫЙ 
метод
- СТЕКЛЯННЫЙ стакан / СТЕКОЛЬНЫЙ завод
- СЦЕНИЧЕСКАЯ речь  / СЦЕНИЧНЫЙ голос
- СЫТНЫЙ завтрак / СЫТЫЙ человек
- ТЕХНИЧЕСКИЕ знания / ТЕХНИЧНЫЙ гимнаст
- УДАЧЛИВЫЙ человек / УДАЧНАЯ покупка
- УНИЖЕННЫЙ человек / УНИЗИТЕЛЬНЫЕ слова

C-У

Р
- ХИЩНИЧЕСКИЙ инстинкт / ХИЩНЫЙ зверь
- ЦАРСКИЕ покои / ЦАРСТВЕННЫЙ вид / 
ЦАРСТВУЮЩАЯ ДИНАСТИЯ
- ЦЕЛЫЙ час / ЦЕЛЬНОЕ молоко, гранит / 
ЦЕЛОСТНОЕ мировоззрение

Х-Ц

Ч-Э

ЗАДАНИЕ 6ЗАДАНИЕ 6 ЗАДАНИЕ 6ЗАДАНИЕ 6
ЗАМЕНИТЬ

бросить глаз 
бросить взгляд
сделать решение 
принять решение
завоевать рекорд 
установить рекорд
дешёвые цены
низкие цены
закадычный враг 
заклятый враг
закадычный друг
прошла опасность 
миновала опасность 
держать в грязном теле  
держать в чёрном теле 
делал впечатление 
производил впечатление
одержать поражение
одержать победу
потерпеть поражение

обречен на успех 
обречен на провал
играет значение
играет роль 
имеет значение
стая рыб
косяк рыб
стая лошадей
табун лошадей
улей пчёл
рой пчёл
выгул овец
выпас овец
выгул собак
дать поддержку
оказать поддержу
дать славу
принести славу
обнаружить закон
открыть закон

ЗАМЕНИТЬ
большую половину 
большую часть
поднять кругозор 
расширить кругозор
показывать образец 
показывать пример

творить условия 
создавать условия 
посвящать внимание 
уделить внимание

(речь про поведение)
не смыкать взгляда 
не смыкать глаз 
случился случай
произошёл случай                           
создавать реакции
вызывать реакции

выразить ответ
дать ответ                                          

количество прогрессирует               
количество увеличивается

загладить ответственность                           
загладить вину
нести ответственность                                                           

делать поступки                                   
совершать поступки

отъявленный друг
отъявленный враг
с белого листа
с чистого листа
наперерез 
отказались
наотрез отказались
добавил вклад
внёс вклад
сказал 
благодарность
выразил 
благодарность
сказал спасибо
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А
профессора, директора, доктора, повара, сто-
рожа, паспорта, погреба, купола, катера, веера,
колокола, купола, мастера, недра, номера,
окорока, сорта, тома

Б
бухгалтеры, инженеры, офицеры, тренеры, лек-
торы, ректоры, режиссёры, шофёры, конструк-
торы, компьютеры, договоры, торты, соусы,
супы, кремы, полисы, дёсны, прессы, титулы,
месяцы, полисы, возрасты

СТЕПЕНЬ
СРАВНЕНИЯ

ПРОСТАЯ
ФОРМА

СОСТАВНАЯ
ФОРМА

Сравнительная
степень

умнее,
тоньше

более умный,
менее тонкий

Превосходная
степень

умнейший,
тончайший

самый умный,
наиболее
тонкий

!ВНИМАНИЕ!
Нельзя смешивать простую и составную форму.
Более красивее, наиболее тончайший – это
грамматическая ошибка.

И.п. Шестьсот семьдесят восемь

Р.п. Шестисот семидесяти восьми

Д.п. К шестистам семидесяти восьми

В.п. Шестьсот семьдесят восемь

Т.п. Шестьюстами семьюдесятью восемью/
восьмью

СКЛОНЯЮТСЯ ВСЕ ЧАСТИ.
Своё число делай по примеру:

И.п. В.п. СОРОК, ДЕВЯНОСТО, СТО

Р.п. Д.п.
В.п. Т.п. П.п. СОРОКА, ДЕВЯНОСТА, СТА

И.п. В.п. ПОЛТОРА, ПОЛТОРАСТА

Р.п. Д.п.
В.п. Т.п. П.п. ПОЛУТОРА, ПОЛУТОРАСТА

40, 90, 100

ПОЛТОРА, ПОЛТОРЫ

50-80, 200-900

А(Я) Ы(И)
почтовые адреса
предъявите пропуска
спеют хлеба
одеваться в меха
образа святых
рода войск
школьные учителя
ордена за заслуги
корпуса - отдельное
здание
любимые мужья
зубы у человека

поздравительные адресы
пропуски занятий
испечь хлебы
кузнечные мехи
литературные образы
роды и жанры
учители человечества
ордены - объединение
корпусы - туловище или
свод каких-либо текстов
государственные мужи
зубья у пилы

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ ТРЕШ СЛОВА

НАЧАЛЬНАЯ
ФОРМА

ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ
НАКЛОНЕНИЕ

лечь
ехать
разъехаться
ездить
положить
трогать
махать
класть
бежать
высыпать
прополоскать

ляг
поезжай
разъезжайся
езди
положи
трогай
маши
клади
беги
высыпи
прополощи

НАЧАЛЬНАЯ
ФОРМА

НАСТОЯЩЕЕ
ВРЕМЯ

ездить
лазить
махать
жечь
испечь
стеречь

езжу, ездит
лажу, лазит
машу, машет
жгу, жжёт, жжёшь
испеку, испечёт
стерегу, стережёт

ГЛАГОЛЫ

А(Я) Ы(И)
мужской род двое мужчин

четверо мальчиков

! НО две девушки, четыре женщины !

детеныши
животных

семеро козлят
трое тигрят

! НО три тигра !

мн. число трое саней, двое ножниц

парные
предметы

двое сапог,
четверо ботинок

личные
местоимения

их было трое,
нас четверо

СОБИРАТЕЛЬНЫЕ ЧИСЛ.

ОБА мужской и
средний род

оба человека
оба друга

ОБЕ женского рода по обеим сторо-
нам, обе девушки

ОБА, ОБЕ

родительный падеж
носков
гольфов
ананасов
джсинсов
лампасов
помидоров
заморозков
патиссонов
мандаринов

чулок
сапог
погон
бахил
туфель
вафель
кальсон
шаровар
мокасин

ущелий
сидений
печений
солений
кушаний
плясуний
ожерелий
гнездовий
побережий

яслей
платьев
сумерек
ладоней
злыдней
гантелей
бриджей
кореньев
скатертей

кого? чего?

СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ

ЖЕНСКИЙ РОД
тапка, мозоль, бариста, сандалия, кроссовка,

плацкарта

тюль, шампунь, капучино, день рождения,
шимпанзе

МУЖСКОЙ РОД

СРЕДНИЙ РОД
депо, какао, павидло, пианино, ателье, фойе,

эскимо, жюри, реле, интервью, алиби

причастный оборотдеепричастный оборот

несогласованное предложение

В сериале «Очень странных дел» был демогоргон.

В сериале «Очень странные дела» был демогоргон.

Если есть родовое слово (в сериале, в
книге), то название должно быть в И.п.

Если нет, то название склоняем.

Главное слово не должно находиться
внутри причастного оборота.

Написавший ученик экзамен на 100, офигел.

Ученик, написавший экзамен на 100, офигел.

Ученик, написавшее экзамен на 100, офигел.

Ученик, написавший экзамен на 100, офигел.

какой?

Читаем по слогам, ошибка может быть в
окончании.

И.п.

Развешивая бельё, сушилка сломалась.

Подлежащее должно выполнять действие
глагола и деепричастия.

Развешивая бельё, я сломала сушилку.

(получается, что сушилка развешивает бельё)

Увидев проверку сочинения, мне стало грустно.

Должно быть подлежащее, иначе некому
выполнять действие.

Увидев проверку сочинения, я загрустил.

больше шпор на сайте 
aliceege.com
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подлежащее и сказуемоеоднородные члены пр-ия

Я не только вкусно 
готовлю, а также 
отлично решаю ЕГЭ.

Я люблю всех своих учеников: Ваня, Федя, 
Катя, Вита, Арина, Ксюша, Вика, Маша, Ника, 
Андрюша.
Я люблю всех своих учеников: Ваню, Федю, 
Катю, Виту, Арину, Ксюшу, Вику, Машу, Нику, 
Андрюшу.

ОЧП должны быть в том же падеже, что и 
обобщающее слово.

Зависимое слово должно согласоваться 
с ОЧП.

Я люблю и горжусь учениками.

Я люблю учеников и горжусь ими.

Однородные члены должны быть в одной 
форме (полная или краткая)

(горжусь (кем?) учениками; люблю (кого?) учеников)

Я не только вкусно 
готовлю, но и отлично 
решаю ЕГЭ.

Нельзя миксовать составные союзы.

ПРАВИЛЬНЫЕ 
ПАРЫ

как, так и
хотя и, но 
если не, то
не только, но и
не столько, сколько

После каждой части составного союза 
должна находиться одинаковая часть речи.

Я готовлюсь как к русскому (сущ), так и решаю 
(гл) математику.

Я готовлюсь как к русскому (сущ), так и 
математику (сущ).

Андрей умён и богатый.

Андрей умён и богат.

Андрей умный и богатый.

однородные члены пр-ия
Прямая речь заключается в кавычки, в 
косвенной речи местоимения 1 лица 

заменяются на 3 лицо.

Моего друга всегда укачивает сзади, и поэтому 
он всем говорит, что «я не поеду спереди».

косвенная и прямая речь

Моего друга всегда укачивает сзади, и поэтому 
он всем говорит: «Я не поеду спереди».

Моего друга всегда укачивает сзади, и поэтому 
он всем говорит, что не поедет спереди.

ООН огласил новый закон.

ООН огласила новый закон.

Если подлежащее - аббревиатура - 
смотрим на главное слово.

Если подлежащих несколько, то 
сказуемое должно стоять во мн. ч.

Уборка, готовка, стирка немного достала меня. 

Уборка, готовка, стирка немного достали меня. 

ед.ч

мн.ч

Все, кто учились у Анны Анатольевны, получили 
желаемые баллы.
Все, кто учился у Анны Анатольевны, получили 
желаемые баллы.

Кто, каждый - ед.ч.; многие, все, те - мн.ч.

(ООН - организация, значит ж.р. «огласила»)

видовременная соотнесенность
глагольных форм

Я читаю шпаргалку и готовилась к ЕГЭ.

Я читала шпаргалку и готовилась к ЕГЭ.

Я читаю шпаргалку и готовлюсь к ЕГЭ.

наст.вр

наст.врнаст.вр

прош.вр прош.вр

прош.вр

Глаголы должны быть в одном времени 
и виде.

сложное предложение

Когда я подготовился к ЕГЭ по биологии, но 
забыл про русский.

Я знаю то, что у вас всё получится.

Нельзя смешивать ССП и СПП

Я знаю, что у вас всё получится.

Когда я подготовился к ЕГЭ по биологии, 
забыл про русский.

Нельзя перегромождать пр-ие союзами

существительное с предлогом

ПРАВИЛЬНЫЕ ФОРМЫ

По приезде / По прилёте
По прибытии / По окончании / По истечении

Согласно
Вопреки
Благодаря
Сообразно
Наперерез
Подобно 

Д.п
Согласно совета по ЕГЭ.

Согласно совету по ЕГЭ.Д.п

Р.п

Чтобы подобрать проверочное слово можно изме-
нить форму слова или подобрать однокоренное 
слово.

Такие слова не проверяются, тут покажите свою 
грамотность за все года школы (но если сомневае-
тесь в себе, то чуть ниже будут все слова из сбор-
ника Дощинского, только тсс)

ПРОВЕРЯЕМЫЕ

НЕПРОВЕРЯЕМЫЕ

ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ

Зависят от значения

мок/мак
мак - погружать 

в жидкость
мок - впитывать

обмакнуть
макать

промокнуть

равн/ровн

равн - 
одинаковый

ровн - гладкий

подровнять кусты
Исключения: 

равнина 
ровесник
уровень
поровну

плав/плов пишется «А»

плавать
Исключения: 

пловец 
пловчиха 
плывун

Зависят от суффикса А

бир/бер
мир/мер
дир/дер
тир/тер
пир/пер
чит/чет

жиг/жечь
стил/стел

блист/
блест

пишется «И», 
если есть суф-
фикс «А», иначе 

«Е»

собирать 
стелить

расстилать
запирать
запереть
блестеть
блистать

Исключения:
 сочетать
сочетание
выстилка

кос/кас
лаг/лож

пишется «А», 
если есть суф-
фикс «А», иначе 

«о»

коснуться
изложение

касательная
прилагательное
Исключения:

полог

ИМ/А(Я)
ИН/А(Я)

пишется «ИМ»/ 
«ИН», если есть 

суффикс «А»

сминать - смять
снимать - снять
сжимать - сжать

понимать - понять
начинать - начать

Зависят от ударения

гор/гар
зор/зар

клон/клан
твор/твар

Без ударения 
пишется «гОр», 
«клОн», «твОр», 
«зАр», под уда-
рением то, что 

слышится

поклониться
загорелый
творение

Исключения: 
изгарь

пригарь
выгарки
 утварь

Зависят от последующей согласной

скак/скоч
перед «К» - «А»,
перед «Ч» - «О»

Исключения:
скачи
скачу 

скачок
скачкообразный

раст/ращ/
рос

перед «СТ», «Щ» 
- «А»,

перед «С» - «О»

растение
Исключения:

Ростислав
Ростов
росток 
отрасль 

ростовщик

ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ
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абИтуриент, абонЕмент, абрИкосовый, 
авИационный, акАдемический, акАдемия, 
аквАмарин, аквАрельные, аукцИон,
аккОмпанировать, анАлитический, анАлогичный, 
аннОтация, антрЕсоли, аппЕтит, аппАратура, 
арОматный, аргумЕнтировать, архитЕктурный, 
асфАльтировать, атмОсферный, аттрАкцион

ВСЕ СЛОВА ОТ ДОЩИНСКОГО
ЗАДАНИЕ 9ЗАДАНИЕ 9

А

Б
бАгаж, бОгатство, бАгровый, бАгряный, бАзар, 
бАлкон, бЮллетень, бЕрёзовый, бАрхатистый, 
бИрюзовое, бАскетбол, бАснописец, бАссейн, 
барЕльеф, безмЯтежный, безотлАгательный, 
берЕжливый, бесшОвный, бечЁвка, блАгородный, 
блЕдноватый, блИстать, блЕстящий, 
благослОвение, благочЕстивый, богАтырь, 
брОшюра, бракосочЕтание

В
вОлеибол, вОлнистый, вЕлосипед, 
вОльнолюбивый, вИнегрет, вИноватый, 
вЕнтилятор, вАриативный, вЕрмишель, 
вОрсистый, вЕртеть, вИртуальный, вЕрховая, 
вЕршина, вИсит (люстра), вЕстибюль, вЕтеран

В
вИтражи, вЕщественные, вакцИна, вдАлеке,
вакцИнировать, вермИшель, вестИбюль, 
винЕгрет, ветЕранскиий, взглЯнуть, взрОслеть, 
влАделица, вмЕстительный (шкаф), воОбражение, 
водорОсли, возгОрание, возгОрдиться, 
возлОжение, вознИкновение, возрОждаться, 
возрАзить, возрАст, возрАстной, воплОщение, 
восклИцание, воспАлительный, воспомИнание, 
впечАтление, вплОтную, врАсти, врАтарь, 
вскОчить, выЯвить, выЯвленный, выбИрать, 
выбЕрите, вывЕска, выглЯдеть, выдЕление, 
выдИрать, выдЕржанный, выжИгать, выжИмать, 
выжЕчь, вымОкнуть, вынИмать, вырОвнять, 
вырАзительный, вырАзить, вырОсли, вырАсти, 
вырАщенные, выскОчить, выстИлка, вытИрать, 
вытЕреть, вытЕсненныий (из толпы), 
вытИсненный (рисунок), вычИтание, выгОрели 

Г
гАлерея, гЕолог, гИпотеза, гОрделивый, 
гОрдиться, гОревать, гОрелка, гОрелый, 
гОризонт, гОристый, гАрмоничный, гАрнизон, 
гОродской, гЕроический, гЕрой, гОрячий, 
гОтический, герОизм, гладкошЕрстный, 
горИзонтальный, грОмадный, грОмоздкий, 
грамОтный, гумАнизм

Д
дИалог, дИалогический, дИапазон, 
дЕйствительный, дЕкорация, дАлёкий, дЕликатес, 
дЕмократ, дЕмонстрировать, дИрижёр, 
декОративный, деклАмация, делИкатес, 
делИкатный, дерЕвяшка, дешЁвый, диАпазон, 
дирИжировать, дисцИплина, добИраться, 
догОрать, дорОгие (вещи), дорОсли, достИжение, 
дрОжать, дрАзнить, дрАматургический

Е
едИница, едИномышленники, ещЁ 

Ж
жОкей, жЁлтый, жЁлуди, жЕмчужина, жИраф, 
жЁсткий, жЮри

З
зАрница, с замИранием (сердца) зАря, зарОсли, 
заЯвление, забАвляться, забИрать, заблЕстеть, 
заблОкировать, заблИстал, заблЕстевший, 
завЯзался (разговор), загОрать, загОраться, 
загОревший, загОрелый, загОреть, зажИгать,
загрОмоздить, загромОждать, задрОжать, 
закАлённый, закОренелыи, заклИнатель,
залОжить, залЕзать (на крыши), залИзать (раны), 
замИрать (от восторга), замЕреть (от испуга)

замЕрять (длину), занИмательный, занИмать, занИ-
маться, запЕреть, запЕвала (в хоре), 
запИвать (водой), запИрать, запОтевать, запамЯто-
вать, заплАтить, зарАзительно, зарИсовка, зарА-
сти, засЕдание, застИлать, застЕлить, затвОрить 
(окно), зачИнатель, зашОренный(человек), защЁлка, 
здОровье, землетрЯсение, зеркАло, знАкомить

З

И
идЕал, идеАлизм, идеАлист, иждИвенец, 
избИрательно, извИваться, извИниться, издАвать, 
издАлека, изжОга, излАгать, излОжить, измЕрение, 
иллюзИонист, инЕй, инвЕстиция, индИвид, 
инжЕнер, иницИатива, интЕллект, интЕллектуал, 
интЕллигентный, интЕллигенция, интЕнсивный, 
интЕрьер, интЕллигент, интеллИгентный, искОса
интеллЕктуал, искАзить (смысл), исстАри, истИна 

К
кАмпания (рекламная), кОмпания (друзей), кОса, 
кОсатка (под водой), кАсатка (ласточка), кАсатель-
ная, кОричневый, кОварный, кОллекционный, 
кОлоссальный, кОлыхаться, кОмбинация (цифр), 
кОмбинировать, кАморка, кОмпетентный, 
кОмпонент, кОмпьютер, кОмфортный, кАнитель, 
кОнкурент, кАнонада, кОнференция, кОнфорка

К
кАрдинально, кОрзина, кАрикатура, кОрифей, кО-
ричневый, кОролевство, кАсается, кАсательная, 
кОсички, кОснулся, кОсцы (на поле), канцЕлярия, 
капюшОн, катАкомбы, катАстрофа, квИтанция, 
квалИфикация, кинемАтограф, клЕвать, 
клОниться (ко сну), колОсистый, колОссальный, 
коллЕктивный, консЕрвировать, конспЕктировать, 
контИнент, конфЕренция, конфлИктующий, 
крОмешная (тьма), крИтиковать, крыжОвник

Л
лАбиринт, лОгичный, лАдья, лАзейка, лЕлеять 
(мечту), лИнгвистический, лЕпетать, лЕниться, 
лИрический, лИцевой, лабИринт, либерАлизм

М
мОгучий, мЕдовый (вкус), мАжорный, мОзговой, 
мАкать, мАкнуть (хлеб в сметану), мОлодец, 
мЕнтальный, мЕтафора, мЕтафорический, мЯтеж, 
мЯтежный, мЕханизм, мажОрный (тон), 
материАлизовать, мгнОвение, ментАлитет, 
мерИдиан, минЕральный, миндАлевидный, 
молодожЁны, монОлитный, морАтории, 
мотИвировать

Н
нОвелла, нОрмативный, навЕвать (воспоминания), 
нагрЕвать, нагромОздить, надЕрёшь, накОлоть, 
накАлить (утюг), наклОнил, нанИмать, напрАв-
ление, напрЯгаться, нарЯдиться, нарАстание, 
нарцИссы, насЕкомое, наслАждаться, натЕреть, 
начИнание, невнИмательный, недокАзуемый, 
недорОсль, неиссЯкаемый, неисчЕрпаемый, 
неповИновение, неприкАсаемыи, непромОкаемый, 
неувЯдающая, неукОснительно, нрАвоучение

О
обЕжать, обЯзательно, обОняние, обАяние, 
обгОреть, обАятельный, обвИнить, обжИгаться, 
облАгаться (налогом), облЕгчить, облЕденение, 
облОкотиться, облИчать (ложь), обмАкнуть (перо 
в чернила), обнАжённый, обогАщение, одОлеть, 
оборОняться, обрАзность, обрАмление, 
объедИнение, огОрчение, огрАничение, одИчать, 
одрЯхлевший, ожЁг (руку), озИраться, озАрение, 
озАрились, озОрной (ребёнок), озАряемый, 
озАрять, окАменеть, окОнчание, окамЕнеть, опОз-
дание, опЕкунский, опИраться, оплАтить, оппОни-
ровать, опрАвдание, опровЕржение, оптИмистич-
ный, орИгинальный, орИентировать, орАнжерея, 
орбИтальный, ориЕнтир, оскОрбление

О
осквЕрнить, ослЕпительный, оснАщение, 
осознАвать, остАновиться, отОщать (в неволе), 
отбИрает, отвАрить (картофель), отвЕтвление, 
отгОродиться, отлОжить, отпИрать, отпЕреть, 
отрАслевой, отрАсль, отскОчить, офИцерский, 
очАрование, очЕртить, ошЕломлённый

П
пОзиция, пЕйзаж, пАлисадник, пАлитра, 
пАнорама, пАраграф, пЕрила, пОртовыи, 
пЕстреть, пАстух, палИсадник, панОрама, 
панцИрь, парашЮт, перИодический, перевОзить, 
перекАлить (орехи в печи), переклИкаться, 
перелИстать (журнал), перескОчу, персОнаж, 
пессИмистический, плОвец, плАвник, плАвунец, 
плАвучесть, плОвцы, плОвчиха, плЕняли (слух), 
поЯвление, поблЕдневший, поглОщать, поджЁг - 
глагол, поджОг - существительное, порОсль
подлИнный, подмОчить (корень), подрОвнять 
(волосы), подрАвняться (в строю), подскОчу 
(на вокзал), подстЕлить, подсчЁт (голосов), 
подтЯнуться, пожИмать (плечами), пожИмать 
(руку), позАвидовать, позОлоченный, 
покАзательное, покОление, покАрать (обидчика), 
покОряющий, покОсившийся, поклОниться

П
полЕмичный, полАскать (ребёнка), полОг, 
полАгать, полАгаться, полОжить, полИклиника, 
полЕмизировать, полЕмический, полИнявшая (от 
стирки вещь), полОскать (бельё), помЕстить, 
поплАвок, порАзительный, порОсль, посЯгать 
(на чужое), посЕдели (волосы), посЕщать, 
посвЯтить (в рыцари), посвЕтить (фонарём), 
посвЯщать (в тайну), поскАчу (на лошади), 
постЕлить, потрЯсение, почИтатель (таланта), 
почИтать (старших), почЕтная (грамота), пошЁл, 
пощАдить, пощЕчина, прАвление, правИльный, 
презИдент, предвАрительно, предвЕщать 
(недоброе), предлАгать, предлОжение, 
предполАгать, предполОжительно, предполОжить, 
привИлегия, предстАвление, презЕнтация,
преклОняться (перед мужеством), преодОлеть, 
преподАвать, прецЕдент, приблИжаться, 
привЕдение (примера), привЯзаться, принцИп, 
привилЕгированный, пригОрать, придИраться, 
прижИмать, прикОсновение, прикОснуться, 
прилЕгает (к руке), прилАгательное, примИрение, 
примИрил (поссорившихся), примЕрять (вещи), 
примИтивный, примЕчание, принИмать, 
принадлЕжать, приорИтетный, 
прирАщение, присЯгать (Родине)
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присЕдать, прискАкать, пристЕжной (воротник), 
притвОриться (спящим), прищЁлкивать, 
пробЕжать, пробИрается, провИнциальный, 
провОцировать, провозглАшать, проглОтить, 
прогрЕссивный, прожЕвать (пищу), прожИвать (по 
адресу), прожОрливый, проклИнать, промОкать (в 
плаще), промОкашка, промОкающий, промИнать, 
пронИцательный, прорЕдить (всходы), 
прорАстают (семена), просвЕтить (незнающих), 
просвЕщение (народа), проскАчу (на коне весь 
день), просклОнять, прослАвлять, протЕреть 
(стол), прочИтать (книгу), пшЁнная (каша)

ЗАДАНИЕ 9ЗАДАНИЕ 9
П Р

размЕнять (деньги), разнИмать, разувЕрять,
разносклОняемое, разноспрЯгаемый, 
разрОвнять (дорогу), разрЯдить (обстановку), 
разрЯдить (ружьё), разрЕжённый (воздух), 
разъЯрённый, раскАчаться, раскрАснеться, 
располАгаться, располОжение, рассмЕшить, 
расстИлать, расстИлаться, расстЕлить, решЁтка,
расстОяние, рассчИтать, рассчИтаться, расчЁска,
растИрать (в порошок), расчЁтливый, 
расщЕпить (атом), рацИонализировать, 
рацИональный, резИденция, рестАврация, 
рефЕрировать, розжИг (горелки), ромАнтичный

С
слИпаются (глаза), слЕпить (снеговика), 
словосочЕтание, смЯгчённый, смЯгчить (тон), 
смИрение, снарЯжение, сновИдение, 
собИрательство, собИрать, собЕрётся, 
совпАдение, соглЯдатай, соглАсовать, сожАлеть, 
созрЕвать, сокрОвенные (мечты), сокрАтить 
(посадки), сокрАщение, сомнЕваться, стИпендия,
соприкАсаться, состЯзание, соцИальный, 
сочЕтание, спАртакиада, спЕшите (на работу), 
спИшите (текст), сплАвлять (лес по реке), 
сплАвнои ̆ (катамаран), спрАведливый, стадИон,
срОвнять (с землёй), срАвнять (счёт), срАщение, 
стИлистический (приём), стЕреть (ластиком), 
стАрожил (города), стОрожил (дом), стОрониться, 
стАчать (боковые швы), стрЕмиться, стрАховать, 
сувЕренитет, сувЕренный

тЯжёлый, тАлант, тОмительный, тОржественный, 
тЕрритория, тИснёный (переплёт), твОрец, трО-
туар, теОретический, телекОмпания, торОпясь, 
трущОба, трЕвожиться, трАдиционный, трОиник, 
трещОтка, трОллейбусный (парк), трЕнировать-
ся, трОстник, трЕпещущий, трЯсина, трЕскучий, 
трепЕтать

У
уЯзвлённый, увИваться (за кем-либо), укрАшать,
увЯдают (цветы), увлЕкаться, угАсать, урОвень, 
урАвнение, удИвительный, удАрение, укорОтить 
(длину), укрОщать (хищника), учЁба, утвАрь, 
умЕреть, укрОщение, умАлять (достоинства), 
умАлять (значение), умОлять (о помощи), уплАтить, 
умИротворённый, умнОжение, унИкальный, 
унИчтожить, уплОтнить (график), уплОтнять, 
упрАвляющий, урАвнять (в правах), услОжнённый, 
усмИрённый, усмИрять (страсть), утОнчённый, 
утОпический, утЕшение, утАщить, утрАмбовать

фИгурировать, фантАстический, фестИваль, 
фиОлетовый, финАнсист, фразЕологический

Ц
цИстерна, цИтата, цИтировать, цИтрусовые 
(плоды), цИферблат, цИфровизация

Ч

шОв, шОкировать, шОковое (состояние), щЁлка
шОколад, шОколадный, шЁлковая (материя), 
шЁпот, шЕренга, шАрообразный, шОрох, шЁрстка, 
шЕрстяной, шОссе, шОфёр, щЕбетать, щЁголь 

Э
эвОлюционный, эволюцИонировать, экОлогия, 
эконОмический, экспОнат, экспЕримент, 
экспЕриментальный, экспрЕссивный, 
экстрЕмальный, эмАлированная (посуда), 
энцИклопедист, энцИклопедия, энциклопЕдист, 
эстАкада, этИкет, эффЕктивный

Р
рЕализм, рЕалистичный, рОвесники, 
рАвнина, рАвнинныи, рАвноденствие, рАвняться 
(на лучшего, на старших), рЕжиссёрский, рОптать, 
рОса, рОсистый, рОскошествовать, рОскошный, 
рОссияне, рЕставрация, рАстительность, 
рОстовщик, рОстовщичество, рОсточек, 
рАстущий, рЕформатор, рЕцензент, радИатор, 
разОрение, разбОгатеть, развИвать 
(воображение), развИваться (интеллектуально), 
развЕваться (на ветру), развЕтвление, разгАдать, 
разгОрающиися, разгОрелся, разжИгание, 
разжИмать (кулаки), размИнаться

С
сАнкционировать, сИгнальный, сЕдина 
(в волосах), сАлютовать, сИмптомы, сОнеты 
(Шекспира), сЕребряный, сИреневый, сЕтевой, 
сатИрический, сбЕрежения, сбалАнсированный, 
свИдетель, свЕла (с ума), свАрливый, свЯщенный, 
сгорЯча, сдИрать, серИал, сжЁг (дотла), сжИмать, 
симпАтичный, систЕматически, скОсить (траву), 
скАзание, смЯтение, сочЕтаются, стАрожил 
(деревенский), стЕснение (испытывать), смИнать,
скАкалка, скЕптический, скАчок, склОнение, 
скрЕплённый (договором), скрИпучий, скрИпят 
(ворота), слОварный, слАгаемое, сумЕрки

Т

Ф

Х
хАотичный, хАрактеристика, хаОтичный, характЕ-
ризовать, хвАстливый, хлОпотливый

Ц
цИфровой, цИвилизационный, цИвилизация, цЫган, 
цЫганский, цИклический, цИклон, цИлиндр, 
цЕментный, цЫпочках, цЫц, цИничный (человек), 
цЕнтральный, цЫплёнок, цИркачи, цИркуль

чЁлка, чЕмпионат, чОпорный, чЁрный, чЁрствый, 
чАрующий, чАсовой, чЕстолюбие, чИстоплотный, 
чАстота (радиоволн), чИстота (пола), чЁтное 
(число), чащОба, чечЁтка, чЁлн (рыбачий)

Ш

НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ ПРИСТАВКИ
О-: окликнул, остановка
У-: убежал, уехал
ДО-: добраться,
ПО-: порешать, 
НА-: нападение
ЗА-: задаваться
ПОД-: подточить
ОТ-: отдать, отодвинуть
ОБ-: обстричь, обточить

В-: вцепиться
ВЫ-: вышагивать
ПРЕД-: предпремьерный
ПЕРЕ-: перегной
НАД-: надкусить
С-: сдвинуть, слева
БЛИЗ-: близлежащий
НАИ-: наименьший
ПОЗА-: позапрошлый

И-Ы

•	 После русских приставок, оканчивающихся на 
согласную (подЫгрыть)

Ы

И
•	 После русских приставок МЕЖ и СВЕРХ   

(cверхизысканный)
•	 После иноязычных приставок ДЕЗ, КОНТР, 

СУБ, СУПЕР и т.д (дезинфекция)
•	 В сложных словах (пединститут, фининспектор)
•	 В сложных словах после ДВУХ, ТРЕХ, ЧЕТЫРЕХ 

(трехимпульсный)

взимать

Ь-Ъ

•	 В корне слова перед буквами Е, Ё, Ю, Я      
(друзья, пьедестал)

Ь

Ъ
•	 После приставки на согласную перед буквами 

Е, Ё, Ю, Я (суперъяркий, подъём) 
•	 В иноязычных словах: аб-, ад-, диз-, ин-, 

интер-, кон-, контр-, об-, суб-, транс- пан-    
(адЪютант, инЪекция, конЪюнктура, субЪект, 
панЪевропейский, конЪюнктивит) 

•	 В словах, которые начинаются с числитель-
ного ДВУХ, ТРЁХ, ЧЕТЫРЁХ. Ъ + Е, Ё, Ю, Я       
(двухъярусный, трехъязычный)

ДЕЗ/ДИЗ-ДИС

•	 Пишутся перед гласной и Ъ                             
(дезорганизовать, дизъюнкция)

ДЕЗ/ДИЗ

•	 Пишется перед согласной                  
(дисгармоничный, дисквалификация)

ДИС

ПРИ ПРЕ

1. Приближение 
(приплыть)
2. Присоединение 
(привязать)
3. Неполнота 
действий 
(приоткрыть)
4. Пространственная 
близость 
(прибрежный)

1. Близка по 
значению к 
приставки ПЕРЕ 
(преобразовать = 
переделать)

2. Можно заменить 
пре словом «очень»
(пренеприятный = 
очень неприятный)

ПРИ-ПРЕ

РАЗ(РАС) / РОЗ(РОС)
•	 Под ударением пиши О                                    

(розыск, роспись)
•	 Без ударения пиши А                                         

(рассказ, расписание)

ПРА
•	 Пра пишется при давности, древности                       

(прадедушка, прародина, прародитель,             
праязык, пращур)
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!ВНИМАНИЕ! ПРИ-ПРЕ

пренебрегать, пренебрежение, прелестный, 
преподобный, преследовать, пресмыкаться, 
президент, препона, претензия, претендент, 
препарат, прегрешения, преимущество, пpeминyл, 
преамбула, камень преткновения, превратности 
судьбы, преклонный возраст, престижный, 
беспредельный, пресловутый, презентация, преро-
гатива, претерпевать, превалировать, префектура, 
прецедент, пpeдaвaтьcя (мыслям), пpeдepжaщaя 
(влacть), пpeпopyчить, пpeзyмпция, 
пpeзeнтaбeльный, пpeпoднoшeниe, 
пpecлeдoвaтeль, пpeвeнтивный, пpecытитьcя.

привередливый, причудливый, неприступный, 
примитивный, неприхотливый, привлекательный, 
прилежный, пригожий, приятный, привилегия, 
приоритет, привидение, приверженец, притязать, 
присутствовать, приурочить, придираться, 
беспристрастный, пристрастие, примадонна, 
приватный, приватизация, неприязнь, прибаутка, 
без прикрас, прискорбный, приберечь, причуда, 
присловье, присмиреть, прискорбный, пpиyныл, 
привнести, приесться, неприменимый, пpиплecти, 
пристраститься, пpиoбoдpитьcя, пpипaдaть (нa 
нoгy), пpилюднo, пpипopoшить, coпpичacтнocть.

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ ГЛАГОЛЫ

ПРИ ПРЕ

Прибывать в Москву 
Притворить дверь 
Притвориться 
спящим 
Приступить к работе 
Приклоняться к 
земле 
Придать значение 
Притерпеться к неволе 
Придание значимости
Купить приёмник 
Приходящая няня 
Привратник в замке 
Придел в церкви 
Призреть сироту 
Приложение

Пребывать в Москве 
Претворить мечты 
Претвориться в 
жизнь 
Преступить закон 
Преклоняться перед 
талантои
Предать друга 
Претерпеть лишения 
Старинное предание 
Преемник президента 
Преходящий успех
Превратный смысл 
Предел терпению 
Презирать врага 
Непреложная истина

ПРИ

ПРЕ

НЕИЗМЕНЯЕМЫЕ СУФФИКСЫ
ЛИВ-: приветливый
ЧИВ-: доверчивый
ОНЬК-: лёгонький
ЕНЬК-: глупенький
ЧАТ-: бревенчатый
ОВИН-: диковина
ЕВИН-: сердцевина
ОСТЬ-: верность
ЕСТЬ-: горесть

ИСТ-: искристый
ИЗН-: белизна 
ЁР-: тренажёр
ЕСК-: вражеский
ЕВАТ-: синеватый
ОВАТ-: глуповатый
НИК-: наставник
НИЧ-: наставничество
ЕСТВ-: рождественский

-ЧИК-, 
-ЩИК-

«чик» - основа оканчивается на со-
гласные: ЗоСя ЖДёТ (перебеж-чик)

«щик» пишется там, где ЗоСя нас 
не ЖДёТ (барабан-щик)

-ИН-, 
-ЕН-

«ен» - в сущ. на –МЯ: (стремени - 
стремя) /«ин» - в остальных сущ. 
(глубина, величина, горошина)

-ИНК-, 
-ЕНК-

«инк» - слово оканчивается на ИНА
(бусинка - бусина)

«енк» - слово не оканчивается на 
ИНА (француженка - францужина)

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

-ИЧК-, 
-ЕЧК-

«ичк» пишем, если слово оканчива-
ется на ИЦА (пуговичка - пуговица)

«ечк» пишем, если слово не оканчи-
вается на ИЦА (нянечка - няница)

-ИК-, 
-ЕК-

«ик», если в Р.п. гласная не убегает
(ключик - ключика)

«ек», если в Р.п. гласная убегает
(замочек - замочка)

-ИЦ-, 
-ЕЦ-

Женский род пиши 
суффикс –ИЦ-
(царица
певица)

Мужской род пиши 
суффикс –ЕЦ-
(плавец 
красавец)

Средний род - ударение в конце, 
пиши букву Е (пальтецо)
ударение впереди, 
пиши букву И (платьице)

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

 -ИВ-, 
-ЕВ-

«ив» пишется под ударением 
(красивый, ленивый)

«ев» пишется без ударения пиши  
(боевой, ключевой)

исключения: 
милостивый, юродивый

-К-, 
-СК-

«к» пишется, если краткая форма 
или им.сущ. с основой на: к/ц/ч
(ткацкий – ткач, резКий – резок)

«ск» пишется, если краткая форма 
или им.сущ. не с основой на: к/ц/ч
(прованский - прованс)

-ИНСК- 
-ЕНCК-

«инск» пишется, если слово 
оканчивается на: и/ы/а/я 
(мытищинский – Мытищи)

«енск» пишется, если слово 
не оканчивается на: и/ы/а/я 
(нищенский - нищий)

исключения: пензенский, 
пресненский, коломенский

-АЧИЙ-
-ЕЧИЙ-

«ачий» пишется под ударением 
(кошачий, лягушачий)

«ечий» пишется без ударения  
(мальчи́шечий, стару́шечий)

-ИН-

прилагательные на -ыный- 
в кр. форме оканчиваются на «ен»
(зноен - знойный, строен - строй-
ный, спокоен - спокойный) 

исключения: достойный – достоин

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

З пишется перед звонкими согласными (б в г д ж 
з л м н р / мы же не забывали друга)

С пишется перед глухими согласными ( п ф к т ш 
с х ц ч щ / фока, ты хочешь поесть щец?)

З-СЗ

С

В какой части слова находится 
орфограмма?

корень суффикс/окончание

проверочное 
слово

учёба - 
учебный

часть речи?

сущ.
прил.

наречие

гл.
прич.

отглаг. сущ.

есть ли 
ударение?

да нет

О
девчонка

Е
горячего

Ё
печёт 

ночёвка

движок, ужоныш, трущоба, смешон, шов, 
поножовщина, трещотка, новичок, парчовый, 
плащовка, общо, грушовка, Ильичов, хорошо, 
нагишом, шоколад, распашонка, шорох, капюшон, 
шоссе, шоссе, жокей, крыжовник.

ЕЩЁ

О/Ё/Е ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ

внимательно

•	 На конце наречий с приставками ИЗ/ДО/С       
пишется А, если нет похожего прилагатель-
ного с той же приставкой (издалека, слева,                   
но досрочнО, так как есть слово досрочный)

•	 ЕСЛИ *ИЗ/ДО/С отсутствует, пишем О и не 
паримся (влево)

НАРЕЧИЯ

ЫВА-ИВА/ОВА-ЕВА
Падает ударение на -ва-?

да нет

 -ОВА-/-ЕВА- 
Повелеваю 

Преодолевать 
Толковать

Образуем форму 
Я что делаю? 
Я что сделаю? 

оканчивается на
-ЫВАЮ/-ИВАЮ

оканчивается на
-УЮ/-ЮЮ

-ЫВА/-ИВА
вывешивать – 

вывешиваю

-ОВА/-ЕВА
беседовать - 

беседую
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ГЛАГОЛЫ СПРЯЖЕНИЕ

1. Начальная форма (что делать? что сделать?)
2. на ИТЬ - это 2 спряжение

3. На всё, кроме ИТЬ – 1 спряжение (ОТЬ, УТЬ, ЕТЬ)

4. После определения спряжения вставляем букву. 
1 спряжение любит буквы: Е У Ю
2 спряжение любит буквы: И А Я

5. Если видишь -ВШ-/-НН-/-Н-/-Л- 
спряжение глагола определять НЕ НАДО. 
Нужно поставить слово в 
начальную форму и 
букву переписать. 

НЕ ДО-НЕДО РАЗЛИЧАЙ

ЕТЬ ИТЬ

Обессилеть 
(стать бессильным)
Ослабеть 
(стать слабым)
Повеселеть 
(стать весёлым)
Обезденежеть 
(лишиться денег)
Опьянеть 
(стать пьяным)
Леденеть 
(стать ледяным)
Остервенеть 
(стать яростным)

Обессилить 
(лишить кого-то силы)
Ослабить 
(сделать слабым)
Повеселить 
(сделать весёлым)
Обезденежить 
(лишить денег)
Опьянить 
(сделать пьяным)
Леденить 
(сделать ледяным)
Остервенить 
(привести в ярость)

СЛОЖНЫЕ СЛОВА СЛИТНО/РАЗДЕЛЬНО С НЕ

ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО

•	 Блиновская из-за алчности обезденежела на 
918 млн  (то есть она сама лишилась денег)

•	 Суд обезденежил Блиновскую                     
(суд лишил её денег)

НАПРИМЕРЕТЬ

ТРУДНОСТИ: выздоровеЕшь, опротивеЕшь, 
приемлЕМый, неотъемлЕМый, движИМый,
брезжУЩий, брезжИТ, двигаЕМый, мучАЩий.

ДЕФИС В НАРЕЧИЯХ

ИТЬ

брить, стелить, зиждиться, зыбиться
исключения

Гнать, держать, смотреть и видеть, 
дышать, слышать, ненавидеть, и обидеть, 

и терпеть, и зависеть, и вертеть

исключения

ЦЕЛУЮ МИЛАЯ

клеивший - клеить
запаянный - запаять
зависел - зависеть

 !НО!
НН

И
накрашенный 
- накрасить

А(Я) Е

Ковры развешаны 
во дворе (развешать)
Обвешанные лентами 
(обвешать)
Замешанные в пре-
ступлении (замешать)
Пристрелянное ору-
жие (пристрелять)
Выкачанная из бака 
вода (выкачать)

Продукты развешены 
(развесить)
Обвешенные продав-
цами (обвесить)
Замешенное тесто 
(замесить)
Пристреленный заяц 
(пристрелить)
Выкаченная из подва-
ла бочка (выкатить)

ТРЕШ СЛОВА

ЯТЬ: баять, веять, лаять, реять, сеять, таять, 
хаять, чаять, чуять, блеять, лелеять, затеять, 
маяться, каяться, надеяться, кашлять.

ИТЬ: мучить, клеить.

1. Употребляется ли без НЕ? 
(если нет, пиши слитно)
2. Есть ли противопоставление? 
(если есть, пиши раздельно)
3. Есть ли кодовые слова?
(если есть, пиши раздельно)

 4. Далее определяем часть речи.

•	 Глагол, деепричастие, краткое причастие, чис-
лительные + степень сравнения - раздельно.

•	 Существительное, прилагательное,                 
наречие на О-Е - пробуем подобрать синоним.             
Можно? Пишем слитно.

•	 Полное причастие - ищем зависимые слова. 

отнюдь не, 
далеко не, 
вовсе не  

+ отрицание 
(никогда не, 

никем не и т.д)

Наречия меры и степени НЕ влияют на 
написание полных причастий. 

Представляем, что их нет:
Абсолютно, более чем, весьма, крайне, 

настолько, совсем, очень, полностью, почти, 
слишком, совершенно, чрезвычайно и т.д.

•	 Если недо- обозначает действие с негатив-
ным результатом, нехватки чего-либо, пишем      
слитно (дети в Африке недоедали = голодали)

•	 Если не до- обозначает действие с незакон-
ченным результатом, прерванным действием, 
пишем раздельно (не добежал до финиша).

НЕДО

НЕ  ДО

НЕЛЬЗЯ БЕЗ НЕ
  неистовствовать
  ненавидеть
  неймется
  невзвидеть
  негодовать
  недоумевать
  недомогать
  нездоровится
  несдобровать
  невзлюбить
  несуразица
  необходимость
  

  незабудка
  неваляшка
  невежество
  недотрога
  невзрачный
  неуклюжий
  несбыточная
  нещадный
  недюжинный
  несуразный
  неряшливо
  непоколебимый
  

  негодяй
  нелепо
  невинно
  ненастье
  невежда
  невмочь
  невдомек
  невзначай
  небрежно
  недоросль
  невтерпеж
  непрестанно

НЕ  СПЕША

в течение(и)
в продолжение(и)
в заключение(и)
во избежание
за неимением
на протяжении
по мере
на скаку
на глазок
в отличие (и)
иметь в виду
как будто
потому что
до смерти 

за счет
с лету 
с налету 
на ходу
с размаху 
с разбегу
в целях
до завтра
на века
на веку 
до упаду
на лету 
не с руки
то есть

под силу
по одному
по двое
по трое
на память
не спеша
в общем
на завтра
без оглядки
в связи
в силу 
так что
на миг
как бы

нараспашку 
попросту
спросонья
поодиночке 
спозаранку 
понаслышке
наперегонки
впоследствии
вполоборота

ВСЕГДА СЛИТНО
дотла 
наспех 
наугад 
натощак 
насмарку
навзничь
вдребезги  
запанибрата 
исподтишка
исподлобья 

назло 
сплеча
начеку
досыта 
невпопад
зачастую
невдомёк 
невзначай 
понемногу

1. приставка ПО- и суффиксы –ОМУ, ЕМУ:      
(жить по-новому, любить по-прежнему)

2. приставка ПО и суффикс И:                        
(по-русски, по-французски, по-волчьи)

3. приставки В(ВО) и суффиксы ЫХ, ИХ:         
(во-первых, в-третьих)

4. составные наречия:                                        
(точь-в-точь, крепко-накрепко, волей-неволей)

5.приставки КОЕ- и суффиксы –ТО, -ЛИБО, -НИ-
БУДЬ: (где-то, кое-как, куда-нибудь, что-нибудь)

бок о бок

всё-таки, неужели

ПОЛ(ПОЛУ)
Пишем -ПОЛ- через дефис, если

• гласная буква: пол-августа, пол-института
• заглавная буквы: пол-Москвы, пол-Байкала
• буква л: пол-лета, пол-лагеря

•	 Слова с полу- пишутся слитно: полуостров, 
полубольной, полудремать, полулёжа.

В остальных случаях слитно: полчаса, полгода

ТОЖЕ=И ТО  ЖЕ=САМОЕ
Она тоже (и она) 
любит ужасы.

Я писал то же (самое)                                
сочинение, что и вчера.

ТАКЖЕ=А ЕЩЁ ТАК  ЖЕ=КАК И
Я решаю тест, а также 
(а ещё) читаю книгу.

Дождь всё так же лил на 
землю (как и вчера). 

ЗАТО=НО ЗА  ТО=ЭТО
Я опоздал в школу, 
зато (но) выспался.

Благодарю за то (за 
это) сочинение.

ЧТОБЫ=ЦЕЛЬ ЧТО БЫ=ЧТО
Я купил цветы,          
(зачем?) чтобы         
порадовать маму.

Я спросил, что бы 
ещё почитать о ЕГЭ.

НАВСТРЕЧУ=К
Иду навстречу (к) 100 
баллам.

НА  ВСТРЕЧУ=С
Иду на встречу с 
подругой.
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СЛОВА, ОБРАЗОВАННЫЕ ОТ ГЛАГОЛА 

ССП

Н

ТРЕШ СЛОВА

Если есть хотя бы 1 пункт, пишем НН
(жаренные в соусе пельмени - есть завис. слово)

Вареник 
Гостиная 
Ломаный
Приданое
Незваный
Труженик
Ветреный 
Пудреница
РанеНый боец
Названый брат

НАСЧЁТ = О
Подумать насчёт (о) 
поступления.

НА  СЧЁТ =
Положить на счёт (    ) 
в банке.

НЕСМОТРЯ = ХОТЯ НЕ  СМОТРЯ =
Я сдала экзамен на 
100, несмотря на (хотя 
был) сложный вариант.

Я списала, не смотря 
(глазами) в шпаргалку.

ВВИДУ = ИЗ-ЗА В ВИДУ =
Не пришёл в школу 
ввиду (из-за) болезни.

Отель в виду (прям вид 
на море) моря.

Н НН

Пряжа ЗАПУТАНА 
котёнком
Малышка ИЗБАЛОВАНА 
родителями
Звери ИЗМУЧЕНЫ 
голодом
Все ходы ОБДУМАНЫ 
игроками
Организация 
ОБРАЗОВАНА 
Движения ОГРАНИЧЕНО 
в будние дни
Соревнования 
ОРГАНИЗОВАНЫ 
Восстания ПОДАВЛЕНЫ 
в кратчайшие сроки
Пыль РАССЕЯНА 
Войска неприятеля 
СДЕРЖАНЫ атакой
Грибы СОБРАНЫ в 
сосновом лесу
Дивизии 
СОСРЕДОТОЧЕНЫ на 
границе
Мы УВЕРЕНЫ в своих 
силах

История очень 
ЗАПУТАННА и странна
Наследница 
ИЗБАЛОВАННА 
Взгляды ИЗМУЧЕННЫ и 
усталы
Его поступки 
ОБДУМАННЫ 
Его жена хорошо 
ОБРАЗОВАННА и умна
Мышление 
ОГРАНИЧЕННО и скудно
Они ОРГАНИЗОВАННЫ и 
серьёзны
Проигравшие 
ПОДАВЛЕННЫ и унылы
Дочь РАССЕЯННА 
Студенты СДЕРЖАННЫ 
и немногословны
Ученики СОБРАННЫ и 
дисциплинированны
Ребята на экзамене 
СОСРЕДОТОЧЕННЫ и 
серьёзны
Движения УВЕРЕННЫ 
и ловки

Посажёный отец 
Считаные минуты
Писаная красавица
Читаный-перечитаный
Прощёное воскресенье
Стираный-перестираный

Посаженное дерево
Поверенный в делах 
Названный по имени
Раненный в ногу боец
Прощённый проказник

 Считанная информация

!НО!

Здесь Н является частью корня:

юный, единый, свиной, вороной, буланый, 
синий, зелёный, красный, пьяный, пряный, 

рдяный, рьяный, багряный, румяный

ОТЫМЕННЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

1. В суффиксах АН, ЯН, ИН (серебряный)
2. В притяжательных прил. (чей? фазаний)

1. В суффиксах ОНН, ЕНН (традиционный)
2. На стыке морфем (стариНа - старинный)
3. Если слово от сущ. на МЯ (безымянный - иМЯ)

Н

НН

1. Приставка
2. Зависимые слова
3. Суффиксы ОВА/ЁВА
4. Совершенный вид (что сделать?)

Жданный
Неданный
Виденный 
Нечаянный
Оловянный
Нежданный
Обещанный
Негаданный
Стеклянный 

Медленный
Священный
Надёванный
Невиданный
Деревянный
Неслыханный
Неожиданный
Бесприданница
Доморощенный

Юннат 
Данный
Чванный
Деланный
Желанный
Отчаянный
Слушанный
Слышанный

НАРЕЧИЯ
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

КРАТКИЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

Пишется столько же Н, сколько в слове, 
от которого они образованы:
Пример:
Воспитанник - воспитанный - воспитать, 2 нн

Одновременно - одновременный - время, 2 нн

Пустынно - пустынный - пустыня, 2 нн

Мороженое - мороженый - морозить, 1 н

cов.в

мя

КРАТКИЕ ПРИЧАСТИЯ
Если забыл, то краткое прич отвечает 
на вопрос: что сделано?
Пишется всегда одна Н
Пример: книга прочитана, овощи сварены.

н+н

ничего

Н
Путаный 
Гостиница
Мудрёный
Масленица
Смышленый

НН

ОЧП

1. Запятая не ставится в устойчивых сочетаниях: 
ни взад ни вперёд, ни за что ни про что, 
ни сном ни духом, и смех и грех.

ИСКЛЮЧЕНИЯ

2. Запятая не ставится при неоднородных опреде-
лениях. Характеризуют предмет с разных сторон: 
белые круглые облака (цвет и форма), свежий 
ландышевый запах, летний августовский вечер.

Пример: 
Маша решает тест, и Петя пишет сочинение.

ИСКЛЮЧЕНИЯ
1. Общий второстепенный член предложения 
ОВЧ [- =] и [ - =].
На экзамене Маша решает тест и Петя пишет 
сочинение.

2. Вопрос-ые или восклиц-ые пр-ия [- =] и [ - =]!? 
О чём говорится в этом мультике и для кого он 
предназначен?

3. Общее вводное слово/вводная конструкция (ВК)
[ВК, - =] и [ - =] 
К счастью, Маша сдала ЕГЭ на сотку и Петя сдал 
ЕГЭ на сотку.

Ставим запятую между двумя 
грамматическими основами, и , и , и

или ,или 
либо

СХЕМЫ

, а
, но
, да (но)
, зато
, однако

 да (и)
 и
или
 либо

и , и , и

, 

и ,  и

, либо
или , а или

не только , но и
как , так и

хотя и , но
не столько , сколько
если не , то
то ,то ,то
не то , не то не то
то ли , то ли

ВСЛЕДСТВИЕ
= ИЗ-ЗА

В  СЛЕДСТВИИ
= РАССЛЕДОВАНИЕ

Не пришёл вследствие    
(из-за) плохого настро-
ения.

В следствии появились 
новые подозреваемые.

ПРИТОМ =
ВДОБАВОК

ПРИ ТОМ =
ПРИ ЭТОМ

Сочинение писалось 
успешно, притом    
(вдобавок) быстро.

При том (при этом) 
дворе был гараж. 

ОТТОГО =
ПОТОМУ ЧТО

ОТ  ТОГО =
ОТ  ЭТОГО

Грущу оттого (потому), 
что уезжаю.

От того (от этого), что 
ты скажешь, зависит 
многое. 

ИТАК = ЗНАЧИТ И  ТАК = КАК?
Итак, (значит) начнём 
урок.

И так (как?) будет 
всегда.

!внимание!

1. Я купила покрытый стразами новый телефон.

2. Я купила новый, покрытый стразами телефон.

причастный оборот прил

прил причастный оборот

ТОТЧАС  = СРАЗУ ТОТ  ЧАС  =  10:00
Тотчас (сразу) сел 
писать сочинение.

Тот час (конкретный) 
был лучшим.

ЗАТЕМ  = ПОТОМ ЗА ТЕМ  = ЗА ЭТИМ
Я решаю математику, а 
затем (потом) русский. 

За тем (за этим) зданием 
школа, где мы сдаём ЕГЭ.
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СПП

РАЗЛИЧНЫЕ ЧУВСТВА

к радости, к счастью, к удивлению, к удоволь-
ствию кого-либо, в самом деле, к несчастью, 
к сожалению, к стыду, на беду, на радость, не 
ровен час, нечего греха таить, странное дело, 
чего доброго

СТЕПЕНЬ УВЕРЕННОСТИ

без сомнения, безусловно, бесспорно, в 
сущности, естественно, как правило, конечно, 
несомненно, очевидно, подлинно, разумеется

ВЫРАЖЕНИЯ ВЕЖЛИВОСТИ

простите, извините, будьте добры, спасибо, 
будьте любезны, пожалуйста 

1. Между подлежащим и сказуемым
Пример: Время – деньги.
2. Перед обобщающим словом
Пример: Вита, Вика, Катя – все мои ученики 
сдадут ЕГЭ на 100.
3. В бессоюзном сложном предложении 
Пример: Мы работаем - вы отдыхаете.
4. При приложении 
Пример: Я очень люблю свою кошку - Бусинку.
5. Соединительное тире
Пример: Аня уехала на поезде Москва-Питер.
6. После прямой речи
Пример: «Хотел бы я знать, зачем звезды 
светятся», - говорил Маленький принц.
7. В неполном предложении 
Пример: Вита приехала ко мне из Воронежа, а 
Арина – из Москвы.
8. При вводных конструкциях
Пример: Мой приход – я мог достаточно легко это 
запомнить – несколько смутил гостей.

ОДНАКО = НО

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ВВОДНЫМИ
Авось, большей частью, будто, якобы        

буквально, вдобавок, ведь, в конечном счете, 
вроде бы, вряд ли, всё равно, всё-таки, даже, 
именно, иногда, как будто, как бы, к тому же, 
лишь, между тем, наверняка, на редкость, небось, 
непременно, определенно, отчасти, по крайней 
мере, поистине, по-прежнему, поэтому, просто, 
пусть, решительно, словно, тем не менее, только.

сущ ,              ,
Вика, танцующая дома, 
ударилась мизинцем.

сущ              

Танцующая дома  Вика
ударилась мизинцем.

сущ ,               и

Вика, танцующая дома и певшая песню , 
ударилась мизинцем.

    ,

сущ ,               , и               сущ      
Вика, танцующая дома  , и  певшая песню  Аня
устроили концерт.

, местоимение         
Танцующая дома , она ударилась мизинцем.

сущ  (причина)            

Ударившаяся мизинцем   , Вика решила 
приложить к ноге лёд. (Вика решила приложить 
к ноге лёд, потому что ударилась мизинцем)

ДЕЕПРИЧАСТНЫЙ ОБОРОТ

Деепричастный оборот любит запятые, 
ему неважно, где стоит главное слово (глагол).

Танцуя дома, Вика ударилась.

ИСКЛЮЧЕНИЯ
1. Фразеологизмы
2. Одиночные деепричастия в роли наречий

1. Вводное слово можно убрать без 
    потери смысла
2. Можно заменить на другое вводное слово
3. К нему нельзя задать вопрос
4. В нём может быть только эмоциональный 
    оттенок, не какой-то факт

ГРУППЫ ВВОДНЫХ СЛОВ

СТЕПЕНЬ НЕУВЕРЕННОСТИ

вероятно, видимо, возможно, должно быть, 
думаю, кажется, наверное, очевидно, может 
быть, надеюсь, надо полагать, по всей 
вероятности, пожалуй, по-видимому, чай

ИСТОЧНИК СООБЩЕНИЯ

по мнению кого-либо, по сообщению 
кого- либо, по-твоему, по-моему, говорят, 
дескать, как известно, мол, помнится, по вы-
ражению кого-либо, по словам кого-либо

СПОСОБ ОФОРМЛЕНИЯ МЫСЛЕЙ

другими словами, если можно так выразить-
ся, иначе говоря, иными словами, коротко го-
воря, лучше сказать, мягко выражаясь, одним 
словом, по совести говоря, прямо скажем, 
с позволения сказать, словом, так сказать

ПРИВЛЕЧЕНИЕ СОБЕСЕДНИКА 

знаешь (ли), видишь (ли), послушайте, 
представьте, заметьте, согласитесь

ГРУППЫ ВВОДНЫХ СЛОВ

вводное не вводное

ОДНАКО = НО
Он был, однако, 
красивый и богатый.

Я поела, однако (но) 
не помыла посуду.

НАКОНЕЦ = 
А ЕЩЁ

НАКОНЕЦ = 
УРА/ФИНИШ

Я связала зайку, мишку, 
наконец, хрюшку.

Я стремилась 
к высоким баллам и 
наконец достигла их.

Иногда придаточное пр-ие 
начинается раньше союзного слова, поэтому 
запятая ставится не перед союзным словом, а 
перед словом, начинающим придаточную часть.

1) [ - = ], (подч. cоюз - =).
[Я занимаюсь], (чтобы сдать ЕГЭ на 100). 

2) (подч. cоюз - =), [ - = ].
(Из-за того что я всю ночь смотрел тик ток), [мама 
не смогла разбудить меня утром].

3) [ - , (подч. cоюз - =), = ].
[ЕГЭ, (к которому я готовился весь год), оказался 
не таким уж сложным].

Пример: [Мы подошли к реке], (правый берег 
которой зарос высокими камышами).

подчинительные союзы смотри в номере 1

ВАЖНЫЕ МОМЕНТЫ

1) [Я знаю], (что (если я буду готовиться), то сдам 
его на 100]. 

2) [Я знаю], (что, (если я буду готовиться), сдам 
его на 100]. 

помни про однородность

Запятая на стыке союзов НЕ ставится, 
если есть: ТО, НО, ТАК, ЗАТО, ОДНАКО

Запятая на стыке союзов ставится, если 
НЕТ: ТО, НО, ТАК, ЗАТО, ОДНАКО

Если придаточные части относятся к 
одной главной части и соединины союзом «и», 

то запятая между ними не нужна.

 [ - = ], (подч. cоюз - =) и (подч. союза - =).
[Я уверена], (что вы со всем справитесь) и (что у 
вас всё получится). 

подч. союз может подразумеваться:
 [ - = ], (подч. cоюз - =) и ( - =).
[Я уверена], (что вы со всем справитесь) и (у вас 
всё получится). 

ТИРЕ
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ДВОЕТОЧИЕ ЗАПЯТАЯ СРЕДСТВА ВЫРАЗИТЕЛЬНОСТИ

1. После обобщающего слова
Пример: Я смогу решить всё: и орфографию, 
и пунктуацию, и грамматику.
2. После слов автора в прямой речи
Пример: Ника бежала и кричала: «Как 
подготовиться к ЕГЭ на сотку?»
3. В бессоюзном сложном предложении
Пример: Соня вдруг почувствовала: случилось 
что-то невероятное, меняющее жизнь.

ЗАПЯТАЯ
1. ССП
Пример: [Я люблю своих учеников], а [они любят 
меня].
2. СПП
Пример: [Я очень старалась делать эту 
шпаргалку], (потому что хотела помочь 
ребятам сдать ЕГЭ).
3. БСП
Пример: [Арина любит чай], [я тоже люблю чай].
4. Обращение
Пример: Андрей, не забудь микровывод 
в сочинении!

5. Приложение
Пример: Впереди шла Маша, девочка 17 лет.
6. Междометие
Пример: Ах, как я задолбался.
7. Уточнение (место/время)
Пример: 30 мая, в пятницу, пройдет ЕГЭ по 
русскому языку.
8. Сравнительный оборот
Пример: Он пел, как соловей
9. Согласованные определения:
а) Причастный оборот
Пример: Вита, проводившая операцию, была 
спокойна.
б) Прилагательное с зависимым словом
Пример: Андрей испытывал радость, 
свойственную всем стобалльникам.
в) Одиночное однородное определение
Пример: Трава, сочная и свежая, пестрела 
крупными золотисто-жёлтыми цветами.
 

ЗАПЯТАЯ

Эти конструкции относятся к одной
 категории, но в заданиях вместе обычно 

не встречаются.

Также в заданиях вместе обычно 
не встречаются, тут любят давать только ДО. 

10. Обстоятельства:
а) Деепричастный оборот/деепричастие
Пример: Решая тест, я придумал аргумент для 
сочинения.
б) Обстоятельственный оборот с производным 
предлогом
Пример: Анна, согласно представлениям окружа-
ющих о ней, обладала сильным характером.  
в) Обособленное дополнение
Пример: Все ученики, кроме Акакия, понимали, 
что нужно готовиться к ЕГЭ. 

11. Однородные члены предложения
Пример: Я сдаю русский, математику, 
обществознание.
12. После прямой речи
Пример: «Хотел бы я знать, зачем звезды 
светятся», - говорил Маленький принц.
13. Вводные слова/конструкции
Пример: Я, несомненно, сдам ЕГЭ.

Эпитет - субъективное определение.

Олицетворение - неживое с признаками 
живого, ищите глагол.

Шепчет мне нежно дождь.

Сравнение - союзы: как, словно, будто, точно + 
творительный падеж.

Метонимия - одно вместо другого.

Тут весна, а я пуста, как и мой бак.

Литота - преуменьшение. 

Гипербола - преувеличение.

Экзамен пролетел в два счёта.

Так было сотни раз.

Может быть построим. 
Чистую и светлую. Крепкую историю.

Я снова начал слушать Земфиру. 
(не Земфиру, а её песни)

СРЕДСТВА ВЫРАЗИТЕЛЬНОСТИ

К тебе ни на шаг, ни на 
день, ни на миг больше

Эта девочка танцует 
Эта девочка поет

Я давно уже читаю по слогам
Я давно не доверяю лишь словам

Я гоню в загоны, 
голову вгоняю в гоны

Думаю думу свою...

Ассонанс - повторние гласных.

Аллитерация - повторние согласных.

Анафора - повтор в начале.

Эпифора - повтор в конце.

Эту сумку мне муж купил
Эти ролексы муж купил

Градация - последовательное расположение 
слов в порядке усиления или ослабления.

СРЕДСТВА ВЫРАЗИТЕЛЬНОСТИ
Синтаксический параллелизм - одинаковое или 
похожее построение предложения.

Я сдала русский. Математику. Химию.

Парцелляция - необоснованное расчленение 
предложения на части.

Антитеза - противопоставление.

Ты Венера – я Юпитер
Ты Москва – я Питер

Инверсия - обратный порядок слов.

На экзамен сегодня пошёл я

Метафора - похожа на сравнение, на 
олицетворение или просто переносное значение.

И опять на кухне её осень

1. Пожалуйста, используй обозначения
     + - 
2. Подчеркни ключевые слова в каждом абзаце
3. Проверь каждое утверждение, в скобках 
подпиши номер предложения.
4. Обращай внимание на детали: имя героя, 
инициалы, последовательность событий, год, 
место и так далее.

РАБОТА С ТЕКСТОМ

Разница может быть в одном слове или 
даже в одной букве! Сосредоточься!

ЗАДАНИЕ 24ЗАДАНИЕ 24

ОПИСАНИЕ
1) Описание состояний человека, его чувств, 
ощущений (каково ему?)
Пример: От осознания неизбежности ЕГЭ 
становилось грустно, будто все летние планы и 
мечты накрывала серая пелена усталости.

2) Описание места (где и что находится?)
Пример: Слева от школы, недалеко от кабинета, 
стоит автомат с кофе, тихо шумящий, на фоне 
измученных школьников.

3) Описание состояния окружающей среды (како-
во здесь?) 
Пример: Вечереет, в аудитории душно, а 
холодный пот от напряжения покрывает ладони 
измученных подготовкой к ЕГЭ учеников.

4) Описание предмета, характеристика человека 
(какой он?)
Пример: Упорный и целеустремленный, он был 
тем учеником, который, несмотря на страх перед 
ЕГЭ, стремился к идеальному результату.

ПОВЕСТВОВАНИЕ
Главная задача - реальные действия. Об-

ращай внимание на глаголы. Можно представить 
несколько кадров, как будто вы снимаете фильм.

Пример:  Он открыл бланк ЕГЭ, прочитал первое 
задание, и тут же рука потянулась к ручке, чтобы 
записать ответ.
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РАССУЖДЕНИЕ
Главная задача - размышления. 

Обращай внимание вводные слова/
риторические вопросы. Всё это нереально!

1) Рассуждение - доказательство: почему так, а не 
иначе? Что из этого следует? 
Пример: Высокий балл ЕГЭ важен, потому что 
он открывает двери в престижные вузы, поэтому 
упорная подготовка оправдана. 

2) Оценка действительности - отношение к 
предметам, явлениям, лицам, действиям.
Пример: Сдача ЕГЭ, безусловно, важный этап, но 
нельзя позволить ему затмить радость жизни.

3) Рассуждение - объяснение: что это такое? 
Толкование понятия, объяснение сути явления 
Пример: Успешная учеба – это не только 
получение хороших оценок, но и процесс 
постоянного саморазвития.

ЗАДАНИЕ 25ЗАДАНИЕ 25

альфа и омега 
без оглядки 
без устали 
без толку
без ума
без царя 
в голове 
без числа
белый свет 
бить ключом 
бить через край 
бок о бок
более или менее
более того 
больше того
болеть душой
большей частью 
по большей части
брать верх
брать в свои руки 
брать за горло 
брать себя в руки 
броситься в глаза 
будь здоров
быть (держаться, 
оставаться) в тени 

ЛЕКСИКА
СИНОНИМЫ

КОНТЕКСТНЫЕ СИНОНИМЫ

АНТОНИМЫ

КОНТЕКСТНЫЕ АНТОНИМЫ
ДИАЛЕКТИЗМЫ

КНИЖНЫЕ СЛОВА

РАЗГОВОРНЫЕ СЛОВА

ИСТОРИЗМЫ

АРХАИЗМЫ

Слова, вышедшие из употребления в связи с 
исчезновением.
Примеры: боярин, опричнина, конка

Слова, для которых в языке появились новые 
наименования. 
Примеры: чело — лоб,  ветрило — парус

ЛЕКСИКА

Слова или выражения, используемые только 
на определенной местности.
Примеры: вéхотка - мочалка, кочет - петух.

Слова, встречающиеся преимущественно в 
научном, деловом, публицистическом стилях
Примеры: бремя, внимать, грядущий.

Синонимы — близкие по смыслу слова.
Примеры:  друг - товарищ, радость - веселье.

Слова, которые сближаются по значению 
только в данном контексте.
Примеры: Ребенок хохотал и заливался смехом.

Противоположные по смыслу слова.
Примеры:  чёрный - белый, радость - грусть.

Слова, противоположные по смыслу только в 
данном контексте.
Примеры: В этой истории любовь оказалась 
смертью для главных героев.

Примеры: пробурчал, всё-таки.

ФРАЗЕОЛОГИЗМЫ ОТ ФИПИ
ЗАДАНИЕ 25ЗАДАНИЕ 25

валиться из рук
вверх дном 
вверх ногами
в глаза не видел 
в два счёта
в двух словах 
в двух шагах 
в добрый час 
в добрый путь
вдоль и поперёк 
вести себя 
вешать голову
взять на заметку 
в конечном счёте 
в конце концов
в крайнем случае 
в любом случае 
в мгновение ока 
вместе с тем
во весь дух 
во весь рост
во всяком случае в 
один голос
в один миг водить за 
нос во имя
войти в положение

ФРАЗЕОЛОГИЗМЫ ОТ ФИПИ
в последнее время
в последнюю очередь 
в противном случае 
воспрянуть духом
во что бы то ни стало 
впиться глазами
в порядке вещей 
в самый раз
в своё время
в свою очередь 
в сердцах
все до одного 
всё в порядке 
всё на свете 
всё равно 
выжимать соки 
выше головы
выше сил 
выше моих сил
главным образом
глаза в глаза 
глаза горят
глаза разбегаются 
глазом не моргнул 
гнуть спину

горя не знать 
грешным делом 
далеко пойти 
дать волю
дать урок 
делать нечего 
дело в шляпе 
дело житейское
держать себя в руках 
держать ухо востро 
днём с огнём
добро пожаловать
до глубины души 
до глубины сердца
до нитки промокнуть до 
нитки вымокнуть
до сих пор
достать из-под земли 
друг друга
душа болит 
душа в душу 
душа лежит 
души не чаять 
душой и телом
едва таскать ноги

ФРАЗЕОЛОГИЗМЫ ОТ ФИПИ
еле дышать
ещё бы 
забивать голову 
задеть за живое 
заметать следы 
за плечами 
играть роль
из конца в конец 
изливать душу 
изо всех сил
из рук в руки 
иметь в виду 
иметь дело 
иметь значение
искра божия 
искра божья 
испокон веку 
испокон веков
конец пришёл 
тут и конец пришёл 
заговаривать зубы
закидать камнями 
засучив рукава 
затаив дыхание
и так и сяк

как бы то ни было 
как ветром сдуло
как из ведра 
как миленький 
как назло
как правило 
как раз
как следует 
камень на сердце 
каши не сваришь 
кот наплакал
кровь из нос 
хоть кровь из носу 
кроме того
кто его знает 
кто куда
куда деваться 
куда ни шло 
лезть в голову 
лить слёзы 
лицом к лицу 
лишь только
локти кусать 
ломать голову 
ломать копья

ФРАЗЕОЛОГИЗМЫ ОТ ФИПИ
любой ценой 
мало ли что 
махнуть рукой 
между делом 
между прочим 
между тем 
мёртвая хватка 
может быть
на всякий случай
на край света 
на краю света 
на первых порах
на поле брани 
направить стопы
на произвол судьбы 
на равных
на самом деле 
на своей шкуре 
на седьмом небе 
на совесть
на точке замерзания 
на ходу
на худой конец
не верить глазам (ушам) 
не в силах

не давать покоя 
не ко двору
не иметь понятия 
не по нутру
не подать виду
не по себе 
не по себе стало
не сводить глаз 
несмотря ни на что 
нести крест
нёс на своих плечах 
нет дела
не чаять души 
ни в жизнь
ни в коем случае 
никуда не годится 
ни с того ни с сего 
один-одинёхонек 
одним словом 
одно время 
опустить руки 
остаться в памяти 
отвести глаза 
отдавать должное 
открывать глаза

ФРАЗЕОЛОГИЗМЫ ОТ ФИПИ
от нечего делать 
падать духом
пальцем не тронуть 
первым делом 
перевести дух
по белу свету 
поднять на ноги 
подступить к горлу
под руку 
лезть под руку
по душе
подумать только 
пойти в ход
по крайней мере 
по правде
по правде говоря 
по совести
по совести сказать 
по совести говоря
поставить крест
пасть духом 
представь себе 
прежде всего 
прийти в голову 
прийти в себя

принять меры 
приятного аппетита 
проникнуть в душу 
пропасть без вести 
пуля не берёт 
путаться под ногами 
развести руками
раз и навсегда 
рано или поздно 
речь идёт
рука об руку
рукой подать 
сам не свой 
самое большее 
сам по себе 
сбыть с рук 
сверху донизу 
свести на нет
свет клином сошёлся 
своими словами
с глазу на глаз
с грехом пополам 
с дороги
сидеть на шее 
сидеть сложа руки 
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ПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОКПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОК
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ПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОКПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОК ПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОКПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОК

ЗАДАНИЕ 26ЗАДАНИЕ 26
СРЕДСТВА СВЯЗИ СТРУКТУРА СОЧИНЕНИЯ

Смотри задание номер 1, 25 + следующие 
3 пунтка.

ПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОКПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОК
ФРАЗЕОЛОГИЗМЫ ОТ ФИПИ

скажи на милость 
скорее всего 
скрепя сердце
 слово за слово 
смотреть в оба 
сойти с рук
сойти с ума 
сослужить службу 
со спокойной душой 
спать мёртвым сном
с первого взгляда 
на первый взгляд
сплошь и рядом
спокойной ночи 
с пылу с жару
с рук на руки 
стало быть
с тех пор
стоять насмерть 
с чистого листа 
так и быть
так или иначе 
таким образом 
так сказать 
телячьи нежности 

тем не менее
то и дело 
только что 
точка зрения 
тут как тут
уписывал за обе щеки 
хлеб насущный
час пик 
честно говоря 
честное слово 
честь по чести 
читать мораль
что есть силы 
что есть мочи 
что и говорить
что касается 
что поделаешь 
что толку
чувствовать себя 
язык не повернулся

 ЛЕКСИЧЕСКИЙ ПОВТОР

Повтор одного и того же слова точь-в-точь. 
(экзамен - экзамен)

Падеж тоже должен совпадать (стол упал. я 
подняла стол - тут падеж разный, а значит 

это форма слова!) 

ОДНОКОРЕННЫЕ СЛОВА

Слова с одинаковым корнем и 
общим значением. Может меняться 
часть речи, приставка или суффикс

(вода - водный - водичка)

ФОРМА СЛОВА

В рядом стоящих предложениях одно и то же 
слово используется в разных окончаниях
• сущ. — число и падеж (кошка - кошку)
• прил. — род, число и падеж (красивый - 
красивая)
• местоимение — род, числ и падеж (я - меня)
• гл. — лицо, число, время (бегают - бегаем)

1 абзац. Вопрос

2 абзац. Первый пример

3 абзац. Второй пример

4 абзац. Связка

5 абзац. Ответ

6 абзац. Своя позиция

7 абзац. Вывод

Переписываем вопрос? Именно этот вопрос 
находится в центре внимания фио автора.

Автор рассказывает о (вводим в курс дела). Цити-
руем важное, поясняем. Этот пример показывает, 
что (обобщенный микровывод)

Далее автор демонстрирует о (чуть-чуть пере-
сказа). Цитируем важное, поясняем. Становится 
понятно, что (обобщенный микровывод)

Второй пример противопоставлен первому. 
(аналогичен/следует/уточняет/детализирует) 
Сначала автор показывает. Потом демонстрирует.

Автор считает, что (отвечаем на 1 абзац) 

Я согласна с мнением автора. Действительно, ... 
Например, в произведении «..» Этот пример пока-
зывает, что (обобщенный микровывод)

Таким образом, ... 

ПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОКПОЛЕ ДЛЯ ЗАМЕТОК
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